

PAPEL PERIODICO DE LA HAVANA == Martes 9 de Diciembre de 1800.

CIVILIDAD O CORTESIA. (continuacion del n. 228)

La facultad de comunicar sus ideas es peculiar al hombre, y el placer que este siente en la recíproca comunicacion de ellas con los demas es uno de los mas importantes bienes de que goza. Los hombres nacen sugetos á innumerables necesidades, pero con un poder mútuo de ayudarse los unos á los otros. Una hermosa y feliz parte del mismo perfecto plan es, el que esten formados de tal modo que se deleiten en vivir en compañía, y en comunicarse mútuamente sus pensamientos. Esta comunicacion, en un siglo tan civilizado, es de tan diferentes especies como son numerosos los diferentes rangos, empleos y ocupaciones de los hombres; y se observa generalmente que aquellas nociones, ideas ó pensamientos, que se quiere comunicar á otros, llevan consigo un cierto viso de la peculiar profesion, inclinacion ú ocupacion del que las comunica. Así vemos que un comerciante se deleita en hablar de sus negocios mercantiles; un hacendado, del cultivo y producto de sus haciendas; un literato, en tratar de obras nuevas, de hombres instruidos y de importantes descubrimientos en las artes y ciencias; pero el hombre entregado á los placeres, que meramente desea variar ó avivar sus diversiones, es frívolo, superficial y nada sincero en su conversacion. Mas, como frecuentemente sucederá que se hallean juntos hombres de diferentes clases, es necesario que todos contribuyan á combinar lo útil con lo agradable, á fin de que el tiempo se pase con gusto y aprovechamiento. Gobernándose por estos principios se avendrán bien el hombre que solo piensa en divertirse y el hombre instruido, y sacarán mútuas ventajas de sus diferentes qualidades. Los que desean agradar deben procurar instruirse en aquellos puntos que mas generalmente se tratan en las conversaciones. No basta para esto el tener vastos conocimientos en materias científicas, sino que tambien es necesario tenerlos en lo relativo á las comunes ocurrencias de la vida.

El conocimiento de las gentes, de los gobiernos, de la historia, del carácter particular de los funcionarios públicos, y de los secretos resortes que ponen en movimiento á las piezas chicas y grandes de la gran máquina del mundo, es lo que proporciona un placer real y verdadero, y una racional instruccion. Debe cuidarse mucho de que las nociones que se comunican á otro le interesen de algun modo; y que sean tales que el deseo de adquirirlas pueda servir de contrapeso al disgusto que muy á menudo excita la envidia ó el amor propio contra los que se aventajan en conocimientos ó instruccion; y al mismo tiempo, que sean capaces de dar elevacion á los pensamientos y corregir los yerros de los que mas inmediatamente nos rodean. Fundándose en esto un autor, que conocia bien el corazon humano, recomendaba como máxima muy importante en el arte de agradar el particular estudio del carácter de aquellas personas, que por su empleo ó por sus circunstancias hacen papel en el mundo; porque todos deseamos naturalmente conocer á semejantes personas al descubierto, por medio de su vida privada, y así nos es muy grato aquel que puede satisfacer nuestra curiosidad en esta parte.—La historia, de qualquiera especie que sea, oportunamente trahida y adornada con divertidas anécdotas, es uno de los asuntos de conversacion que mas nos entretienen en el comercio de la vida, y una instruccion que se recibe sin excitar mucha envidia: depende

de la memoria, y esta es un dote que de ninguna manera envidiamos á quien lo posee. Pero sobre todo el conocimiento mas necesario es el del corazon humano, el qual se adquiere por medio de la constante observacion de los usos, costumbres y máximas del mundo. Este conocimiento nos conduce al origen y á los principios de accion quando conversamos con otros; nos hace aborrecer las murmuraciones, las calumnias y la averiguacion de vidas ajenas; y nos pone en aptitud de filosofar, por decirlo así, en las conversaciones familiares como las que describe Horacio en los siguientes versos.

Ergo.

Sermo oritur, non de villis domibusve alienis;

Nec malè necne Lepos saltet, sed quod magis ad nos

Pertinet, et nescire malum est, agnamus: Utrumne

Divitiis homines, an sint virtute beati?

Quidve ad amicitias, usus rectumne, trahat nos?

Et qua sit natura boni, summumque quid ejus?

(Tratamos despues de esto, no de lo que pasó en las casas ajenas ni de lo que valen ó producen las haciendas de otros, como tampoco de si *Lepos* (*) salta bien ó mal; sino de aquellas materias que son mas útiles y que es vergonzoso el ignorarlas; como v. g. si las riquezas ó si la virtud hacen felices á los hombres; si el fundamento de la amistad es el interes propio ó la honradez; y por último, en qué consiste el bien y qual es el sumo grado á que puede llegar.) (Se finalizará)

VACUNA:

El miércoles y sábado se vacuna en las Casas Capitulares, desde las once de la mañana.

REMATES.

Por decreto del Señor Presidente Gobernador y Capitan General, y por la escribania de D. Joseph Rodriguez, se remata el dia diez y seis del corriente, á las once de la mañana, en los portales de la casa de Gobierno, un negro nombrado Mariano Montalvo, perteneciente al Capitan D. Lope Morales.

VENTAS:

Una estancia en el partido de Bacuranao, compuesta de caballeria y media de tierra, con sus fábricas y arboleda; la caballeria de tierra á tres mil pesos, y las fábricas y arboleda á tasacion, rebaxándose de esta tasacion la quarta parte. El Presbítero D. Joseph Maria Alfonso, que vive en la casa n. 84 calle de la Merced para la esquina del Zapato.

Una volante bien tratada con todos sus aperos en 80 pesos, en la casa n. 17 calle de Jesus Maria.

Vestidos bordados del serpeñon, á 10 pesos corte en la casa n. 182 calle de la Havana, á espaldas del oratorio de San Felipe.

Una china de edad como de 16 años, buena sirviente, sana y sin tachas en 350 pesos, coartada, libres para el vendedor, en la casa n. 39 calle de la Havana.

Una caja de volante, vestida, sin usar en precio de 55 pesos, en el cabildo de Gricamos que está de la puerta de tierra para el Monserrate.

(*) *Archi-Bufon y Pantomimo del Emperador Augusto.*

Una casa en la calzada de San Luis Gonzaga para San Nicolas, que gana 47 pesos, suelo propio mas de un solar, en 6000 pesos, en la botica de D. Vicente Izquierdo, en la misma calle darán razon.

Semillas francesas de hortaliza, acabadas de llegar del Norte de America, á 2 ÷ reales onza. Una negra mandinga, de edad de 16 años, libre de viruelas, lavandera y con mas que principios de planchadora y cocinera en 400 pesos libres para el vendedor, en la casa de D. Guillermo Woodville, plazuela del padre Manrique, esquina que llaman de la Rosa, extramuros.

Una yegua color retinto, preñada, y de buen paso, con su silla de medio uso en 120 pesos, en la casa n. 93 calle de San Ignacio.

Una volante á todo costo y de gusto, en 700 pesos, en la casa n. 10 calle de San Isidro.

Otra, nueva y de mucho gusto tasada en 460 pesos y se rebaxan 100, en la casa n. 69 de Sta. Catalina para Monserrate.

Una estancia, situada en tierras de San Pedro, partido de Santa Maria del Rosario, de una caballeria y cordeles de tierra, y tasada en 2500 pesos; tambien se cambia por casa chica en la ciudad ó extramuros. En la casa de esta imprenta darán razon.

Un negro calesero y cocinero en 350 pesos libres para el vendedor, sano y con la tacha que se expresará, en la casa n. 86, quadra de la porteria de la Merced.

Ochenta libras de algodon hilado, propio para candites de ingenios, un real ménos de lo corriente, siendo por junto; y separado á medio ménos la libra, en la casa n. 24 calle del Sol.

Una negra de edad de 18 á 19 años, bezal con dos años de Havana con principios de todo servicio de casa, sana y sin tachas en 400 pesos libres, en la casa n. 20 calle del Texadillo.

Una cadena de china en 40 pesos, y un rosario de corales, en lo mismo, en esta imprenta darán razon.—G.

Un burro, y seis burras, unas con sus crias y otras para parir, en 500 pesos, en la casa n. 43 calle del Inquisidor.

Una volante de mucho gusto, de excelente vestidura, y muy decente en 500 pesos. Una mula de buena presencia, calesera y sin resabio ni adiccion conchida en 150, en la casa n. 54 calle del Inquisidor.—RR.

Chocolate superior estomacal de Bayona, y de España, al precio de 4, 6, y 10 reales libra, en el almacén esquina de las calles de S. Ignacio y Sta. Clara.

Un negro calesero; sin tachas, vicio ni lesion alguna, propio para volante de alquiler, en 450 pesos libres para el vendedor, en la libreria de esta imprenta darán razon.

Una negra criolla, de edad de 18 años, general, coartada en 321 pesos libres para el vendedor, con una mulata, su hija de mes y medio, en 80 pesos, tambien se vende solo la negra para nodriza, en la casa n. 7 calle de los Desamparados.

Una negra de edad como de 16 años, ya ladina, buena sirviente de casa, con principios de lavandera y cocinera, sana y sin tachas, en 350 pesos libres para el vendedor, en la casa de esta imprenta.—R.

COMPRAS.

Si hubiere quien quiera vender una accesoría que esté en buen pango, ocurra á la casa n. 20 calle de Bernaza, ó del exido á la otra puerta de las accesorias de los Señores Valdes.

ALQUILERES.

Se alquila un mulato para calesero en 17 pesos, y mantenido de todo, en la casa n. 147 calle de Cuba.

PERDIDA.

Quien se hubiere encontrado una lente guarnecida de oro y de carei, podrá entregarla en esta imprenta, donde se le gratificará—G.

NOTICIAS SUELTAS.

D. Joseph Ramon Revelo de Serquera y Estrada solicita acomodo en una casa de comercio ó mayordomía, ó bien de mayoral en hacienda, vive con el R. P. P. Començador Fray Joseph de Aguilar.

Andres Sola sale de esta ciudad para Veracruz, y declara que nada debe—R.

ENTRADA DE EMBARCACIONES.

Dia 2 de Diciembre. De Kingston en 11 dias bergantin americano Ceres, Capitan Richard P. Bates, en lastre y con 2550 pesos, á Gomez.

De Jamayca en 20 dias goleta americana Betsey, Capitan Webster Brown, con maiz, pan, miel, rum, y 3 negros, á Cuesta.

Dia 5. De Charleston en 11 dias bergantin americano Héroules Courtney, Capitan James Phillips, con harinas, arroz, vino, tablas y pasas, á Duran.

De la Costa de Africa en 70 dias bergantin americano Rambler, Capitan Eduvard Tayer, con 167 negros.

De Nueva York en 17 dias bergantin americano Eliza, Capitan Thomas Gray, con vino, acyte, ropas, queso, manteca, mantequilla, tablas y frutas, á Comas.

De Boston en 25 dias goleta americana Sally, Capitan Samuel Watts, con vino, clavazon, loza, zapatos y 3 caballos, á Cuesta.

SALIDA.

Dia 2 de Diciembre. Para Santo Domingo la fragata americana Hebe, Capitan William Bambudge, con azucar.

Para Nueva York el bergantin americano Fox, Capitan Nathaniel Hillard, con mieles.

Para Charleston el bergantin americano Belona, Capitan Bernardo Laffou, con aguardiente.

Para Charleston el bergantin americano Venus, Capitan Thomas Vincent, con mieles.

Para Philadelphia la goleta americana Ariadne, Capitan James Smith, con azucar y cueros.

Para Bristol la balandra americana Sally, Capitan Samuel Gladding, con azucar.

TEATRO.

Comedia, en celebridad del cumple años de Nuestra Católica Reyna, con iluminación completa, en tres actos **EL MATRIMONIO CASUAL.** Esta célebre pieza ha sido celebrada en todas las ciudades de Europa, y espera el Autor de ella tenga los mismos aplausos en su patria. Tonadilla, **LA DAMA ASTUTA, O EL RANCHERO.** Saynete, **EL ENGAÑO DESENGAÑO,** que concluirá con un chistoso Monólogo, ejecutado por el Señor Cayarubias. **ENTRADA GENERAL, QUATRO REATES.**

Con permiso del Superior Gobierno.